

Año XVII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Sábado 12 de Diciembre de 1896

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.074

## TRAVESURAS

Basta leer el artículo que anoche publica *La Epoca*, titulado *La acción diplomática*, y meditar un poco sobre las ideas que otros periódicos atribuyen al Sr. Cánovas, para advertir que ayer, a pesar de su enfermedad, se ocupó el jefe del gobierno mucho de asuntos políticos, aunque sin prescindir, porque esto no lo hace jamás, de las travesuras políticas a que es tan aficionado.

El artículo de *La Epoca*, probablemente inspirado por el Sr. Cánovas, es la continuación de una serie de artículos y de sueltos en otros periódicos para que se definan los liberales, y para que digan si la acción diplomática, de que algunos han hablado, con motivo de la muerte de Maceo, ha de ser la que suscite Europa cerca de los Estados Unidos, ó la que nosotros mismos podríamos entablar directamente con el gobierno de Mr. Cleveland.

Como *La Epoca* formula las cuestiones en vez de resolverlas, es difícil saber lo que quiere el Sr. Cánovas, y más si se considera que mientras algunos periódicos le presenten aferrado a la pura acción militar, *El Liberal*, refiriéndose a las conferencias habidas ayer en la *Huerta* con el duque de Tetuan, dice «que quedó en plé la idea de no desperdiciar ocasión alguna para que la campaña de Cuba no quede circunscripta a la sola eficacia de los hechos de armas».

Y si no quedó determinado el momento de emprender nuevos rumbos—añade—es posible que fuera firme el acuerdo de estudiarlo con perseverancia para resolverlo».

La acción diplomática, producida por algún país de Europa, cuando Cleveland en su Mensaje acaba de rechazar esta ingerencia, duda *La Epoca* que fuese prudente emplearla; y por lo que hace a la que nosotros podríamos formular dirigiéndonos a los Estados Unidos, el propio periódico, enfrente de esta hipótesis, está todavía menos explícito, limitándose a preguntar, «... qué piensan sobre tal extremo los liberales; como si no fuera más lógico que el Sr. Cánovas expresara, desde luego, sus ideas».

«Entiénden—dice *La Epoca*—los partidarios de la inmediata gestión diplomática, que es llegada la hora de aceptarla y aun de pedirla?»

Misterios son éstos—añade—sobre los cuales conviene hablar claro, muy claro, para que el país se entere bien y forme, sobre todo, su juicio».

Hemos reproducido estos textos, por raros que parezcan, para que quede demostrada la falta de franqueza y de convicción con que se está procediendo en asunto de tanta trascendencia.

El gobierno oculta sus opiniones, deseando que las expresen los demás.

Solo se preocupa de ver si logra meter en algún paso difícil a los liberales.

Conviene, sin embargo, ver las cosas desde un punto de vista elevado, y como corresponde al interés público.

La muerte de Maceo es un suceso afortunado que ha llenado de alegría al país y que ha producido un regocijo tanto mayor cuanto que lleváramos tanto tiempo sin percibir la menor compensación a los esfuerzos empleados.

Pero si el Sr. Cánovas cree, como parece, quizá con demasiada afectación para que resulte sincera su convicción, que aquel golpe de fortuna es un acontecimiento decisivo en apoyo de su conducta pasada y en defensa anticipada de cualquier política que se le ocurra adoptar en el porvenir, se nos figura que demues-

tra una vez más que mira las grandes cuestiones y los intereses nacionales por el prisma de su egoísmo, y que toda ocasión le parece buena para desplegar la travesura con que siempre está dispuesto a suplir una política de más altos vuelos.

Se comprende que los soldados de Cirujeda no se enteraran, al principio, de haber matado a Maceo y de la importancia del resultado de la acción de Punta Brava.

Pero sería deplorable el error, en sentido contrario, del gobierno si creyera que la bala que mató al cabecilla mulato ha resuelto el problema militar y el problema político de Cuba.

Para nosotros, este problema no ha perdido ninguno de sus caracteres esenciales por el suceso fortuito, aunque gratisimo, de la muerte de Maceo, y seguimos considerándolo ahora, como antes de este suceso, un problema eminentemente político y de gobierno, que requiere un tratamiento esencialmente distinto del que desde hace veintinueve meses viene aplicando el gobierno con una constancia por su parte, y con sacrificios por la del país, dignos de mayor premio que el que un azar nos ha deparado.

En el caso del gobierno, compartiríamos con el público el regocijo causado por la muerte de Maceo, pero no dejaríamos de prestar la atención debida a un estado de cosas como el que reflejan los sentimientos que palpitan en la carta del hijo de Máximo Gomez.

## FILIPINAS

Telegrama oficial.

**Llegada del vapor «Leon XIII»**

Manila 11 (recibido a las 8'44 noche).—Capitan general a ministro Guerra: Llegó *Leon XIII* con séptimo batallón cazadores y dos compañías del octavo.—*Polavieja*.

**El regreso de Blanco.**

No se sabe todavía en qué buque regresará a la Península el general Blanco, aunque se supone que sea el vapor correo *Alfonso XIII*, que debe zarpar de un momento a otro. El marqués de Peña Plata, hará entrega del mando superior el mismo día en que se embarque para España. El embarque creese se verificará mañana.

De la Capitanía general tomó ayer posesión el general Polavieja.

**Diario de operaciones.**

El comandante general del Apostadero de Filipinas ha remitido la continuación del diario de operaciones realizadas por los buques hasta el 8 de Noviembre, en el que detalladamente constan los servicios que les fueron encomendados a cada uno de ellos.

Entre las disposiciones más importantes de aquella autoridad, figura la de haber formado una división de embarcaciones menores astilladas al mando del teniente de navío de primera D. Francisco Escudero, y otra de cañoneros al mando del capitán de navío D. José María Wartella, para proteger la primera el desembarco por Binacayan de las tropas que hubieran de atacar a Cavite Viejo, y la segunda para atacar a Noveleta, Rosario y Santa Cruz, en combinación con las fuerzas de tierra, y principalmente para proteger el avance del general Rios.

## Campaña de Cuba

Telegramas oficiales.

**El general Weyler en San Antonio de los Baños.—Su plan de operaciones.**

Habana 10 (recibido el 11 a las 4'5 t.).—He llegado con siete batallones a San Antonio Baños, por si eran necesarios utilizarlos contra partidas concentradas en provincia Habana.

Tan luego se confirme noticia diseminación partidas, volverán aquellos a Pinar para acabar con esta provincia.

Ha sido ocupado Rangel y su sierra por brigada Velasco, tomadas y destruidas trincheras que tenían para defenderla; con la ocupación este punto están tomadas salidas Lomas al Sur.—*Weyler*.

**Weyler en la Habana.**

Ayer tarde regresó a la Habana el general Weyler, siendo recibido con gran entusiasmo por inmenso gentío que se agolpó en la plaza de Armas.

Tuvo que salir a los balcones de Palacio, y dió vivas a España, al Rey, a la Reina, al pueblo español cubano, a los voluntarios y al ejército.

El pueblo dió también vivas a Cirujeda. La muchedumbre impedía marchar al caballo del general.

Más de cinco minutos estuvo Weyler recibiendo apretones de manos y felicitaciones.

Con gran trabajo consiguió apearse y entrar en palacio.

Comisijos de todas las clases sociales y de los Centros y entidades más importantes han felicitado al general Weyler.

**El general Bosch.—Desconcierto en las partidas insurrectas.—Prefectura sorprendida.—Partidas batidas.—El cabecilla Bermudez herido grave.**

Habana 11 (recibido el 12 a las 12'8 m.).—General Bosch, operando en Manzanillo, sostuvo ayer combate en Pazos Sal; hizo cinco muertos y tuvo dos heridos.

Dice que partidas, desconcertadas por la muerte de Maceo, marchan hacia Principe.

Guerrillas Búrgos y Alfonso XIII sorprendieron prefectura Rincon Barrera (Villas), matando dos titulados oficiales.

Columna Cataluña y escuadrón de Montesa batieron el 9 a las partidas reunidas en Bayo Hanabanilla, recogiendo siete muertos, tres armamentos y ocho caballos.

La columna tuvo un capitán muerto y tres tropa heridos.

Guerrilla Banaguines hizo cuatro muertos, cogió tres tercerolas, en combate Gobernadora (Pinar del Rio), día 3.

Herido grave vientre Bermudez.—*Ahumada*.

**Declaraciones del médico de Maceo.—Paso de la trocha.—Plan del jefe insurrecto.—Cabecillas heridos en el combate.**

Habana 11 (recibido el 12 a las 12'13 mañana).—Médico de Maceo, presentado, dice que Maceo pasó en bote la trocha por Mariel cinco viajes con cabecillas Perico Diaz, Miró y otros que venían a organizar en Habana esperando expedición a Villas.

En combate Cirujeda, heridos leves Miró, cuatro cabecillas importantes y un coronel americano.

Miró siguió a Las Villas con archivo para entregar a Gomez, que esperaban viniera a Habana.—*Ahumada*.

**El médico de Maceo.—Nuevas declaraciones.**

El coronel Tort ha recibido amplias y espontáneas declaraciones del médico de Maceo, Máximo Cartucha, antes de salir éste para Melena.

Cartucha ha ratificado sus afirmaciones sobre la muerte de Maceo y Pancho Gomez, ya telegrafadas.

Dice que la noche del 4 pasaron la trocha, utilizando un bote, por la bahía de Mariel, favoreciendo el paso la obscuridad de la noche y la tempestad que reinaba.

En un bote pasaron Maceo, Pancho, Miró, Perico Diaz, el y otras personas del acompañamiento del mulato.

Después del bote siguió haciendo viajes hasta transportar los 40 individuos que en total componían la expedición.

La muerte de Maceo produjo gran pánico en los insurrectos.

Poco después se celebró una reunión de cabecillas, acordando trasladar el cadáver a San Antonio de las Vegas, donde se celebró el entierro; pero el médico de Maceo dice que no sabe dónde fue inhumado el cadáver.

Refiere también el doctor que con ellos iba a pasar de Pinar del Rio a la Habana el cabecilla Bermudez.

No pudo ser, porque muy pocos días antes resultó gravemente herido en el vientre en combate con la columna Suarez Inclán.

Cuando se presentó Zertucha al coronel Tort en Melena del Sur accediéndose a indulto, llevaba el botiquin, un revólver con municiones y un machete.

Terminó Zertucha diciendo que Miró, jefe de Estado Mayor de Maceo, se encuentra herido de alguna gravedad.

También resultaron heridos los cabecillas Alberto Nodall, Alfredo Justino, Ramon Alameda y Gordon.

**Más detalles del combate.**

Cuando iban transcurridas algunas horas de combate, operó parte de nuestra columna en movimiento y se hicieron algunas descargas sobre el grupo del Estado Mayor.

Entonces cayó mortalmente herido Antonio Maceo.

Con él cayeron heridos casi todos los cabecillas que formaban el Estado Mayor.

El primer efecto de suceso de tanta trascendencia fué un pánico horrible en las filas insurrectas.

Los rebeldes iban retirándose por los flancos.

—«Que han matado al general Maceo!»—gritó Zertucha.

Se celebró una reunión de los cabecillas.

En ella se acordó recoger el cadáver a todo trance y trasladarlo a San Antonio de las Vegas.

Se nombró a este efecto una comisión.

La columna Cirujeda, continuando el combate, se había alejado del lugar donde había ocasionado tan gran desastre a la insurrección.

Allí estaban abandonados los cadáveres de los cabecillas, cuando la comisión fué a recoger el de Maceo.

Y allí se hallaba entre todos el cadáver del general mulato.

Cuando le recogieron estaba desnudo.

Añade el doctor Zertucha que la comisión se llevó el cadáver de Maceo con rumbo a San Antonio de las Vegas, como estaba acordado.

Zertucha no vió el entierro é ignora, según dice, el lugar donde Maceo ha sido inhumado.

**Otros detalles del Dr. Zertucha**

Parece que el Dr. Zertucha ha peido pasar a la Península.

Refiere que al morir el médico Hernandez, que acompañaba a Antonio Maceo, fué designado para sustituirle.

Entonces se separó Zertucha de la partida de Perico Diaz, en la que prestaba servicio, para pasar al lado de Antonio Maceo.

Añade que en el combate de Punta Brava, donde murieron Maceo y Pancho Gomez, se salvó él de milagro.

Un hermano de Zertucha era alcalde de Bejucal cuando los rebeldes entraron en dicho pueblo. El general Weyler supo que el citado alcalde había contribuido no poco a la invasión de la localidad, le aprehendió y le condujo a la Habana, donde se halla en el Morro.

Máximo Zertucha confirmó lo que ya ha telegrafado sobre las heridas que produjeron la muerte de Antonio Maceo.

Encontrándose Zertucha abandonado de sus amigos, antes de presentarse a indulto dirigió una carta a D. Enrique Pascual Bueno, dueño del ingenio Merceditas en Melena del Sur, rogándole preguntase al jefe del destacamento si podía presentarse a indulto.

Consultado el coronel Tort, y después de saber la respuesta afirmativa, se presentó ante la autoridad militar.

**Retroceso de las partidas.**

Por confidencias recibidas en la Habana, se sabe que entre las partidas, no sólo de la provincia de la Habana, sino también entre las de Matanzas y Las Villas, ha causado gran desaliento la noticia del terrible golpe causado a la insurrección por el teniente coronel Cirujeda y su columna, y que dichas partidas inician un movimiento de retroceso hácia el Camaguey.

**El cadáver de Maceo.**

Dice el corresponsal de *El Imparcial* que aunque se dice que el cadáver de Maceo está enterrado cerca de San Pedro, puede asegurarse que nada positivo se sabe.

**Multa al «Diario de la Marina»**

El *Diario de la Marina*, de la Habana, ha sido multado por el gobernador civil con 25 pesos por la publicación del número extraordinario, dando cuenta de la muerte de Maceo.

El extraordinario contenía además documentos cuya publicidad no estaba autorizada por la censura.

Después se le ha instruido un procedimiento criminal.

El juzgado se constituyó en la redacción y administración, secuestrando el resto de la tirada del suplemento.

El director del *Diario de la Marina* está citarlo a declarar.

**La columna Cirujeda.**

La prensa de la Habana pedirá que la columna del teniente coronel Sr. Cirujeda pase allí la Noche-Buena, a fin de que reciba los agasajos que se la quieren tributar.

Las Sociedades formadas por gallegos se reunirán hoy para acordar los obsequios que han de hacer a todos los individuos que forman la columna Cirujeda.

Importantes personalidades han accedido a inscribirse en las listas de la suscripción de honor iniciada para obsequiar al teniente coronel Cirujeda y a todos los que resultaron heridos en el glorioso combate en que murió Antonio Maceo.

**En operaciones.**

El teniente coronel Cirujeda se halla en operaciones por Managua.

El general Gonzalez Muñoz se encuentra muy aliviado.

Por la dirección que ha tomado la columna del general en jefe al salir de Guanajay, se supone que ha debido entrar ya en la provincia de la Habana, donde se propone el general Weyler emprender muy activas operaciones.

**El general Melguizo.**

Anoche recibió el general Azcárraga un cablegrama del general Ahumada participándole que la noticia de hallarse herido el general Melguizo carece de fundamento, pues el general Melguizo se encontraba, por fortuna, en perfecto estado de salud.

**Lo que dice Betances.**

Telegrafian a *La Epoca* que en una entrevista el doctor Betances ha confesado que no espera ya la intervención de los Estados Unidos, después del Mensaje de Cleveland; porque si bien Mac Kinley dijo antes «Cuba libre», ahora aprueba las declaraciones hechas por Cleveland.

Cree asimismo Betances que, caso de intervención, Cánovas aceptaría la guerra con los Estados Unidos.

## EL «LAURADA»

**Impresiones en Valencia.**

El cónsul de los Estados Unidos en Valencia dirigió ayer un telegrama al ministro de dicha república en esta corte, participándole que el *Laurada* se hallaba a la vista del puerto.

Hace días, por telegramas del extranjero, se había anunciado el viaje del célebre vapor, que tan poderosos auxilios ha prestado a la junta filibustera de Nueva-York.

Quizás con dicho viaje se han relacionado las entrevistas de que anoche dimos cuenta, celebradas entre los ministros de Marina y de la Gobernación, entre éste y el de Estado, y por último, la conferencia que algunos de dichos consejeros responsables sostuvieron ayer también en la *Huerta* con el jefe del gobierno.

Anoche funcionó el telégrafo con Valencia desde los ministerios de Gobernación y Guerra, y parece que se adoptarán en la ciudad del Tíria grandes precauciones para evitar que ocurra algo grave a la llegada a aquel puerto del vapor que fué filibustero.

También ha recibido instrucciones el comandante del crucero *Maria Teresa* que se halla fondeado en Valencia.

El señor duque de Tetuan es probable que dirigiera también anoche alguna carta a Mr. Taylor, representante de la república norteamericana.

En los periódicos de Valencia leemos estas noticias:

«Entre los cargadores del muelle reinaba hoy alguna efervescencia, motivada por las noticias circuladas referentes a que iba a venir al puerto de Valencia el vapor *Laurada*. Alguien ha asegurado, en medio del enojo general, que en la semana última han sido cargados dos vapores que servirían antes para facilitar pertrechos a los insurrectos. Los trabajadores parece que han acordado negarse a trabajar a bordo de buques cuya procedencia inspire sospechas de haber servido antes a los filibusteros.»

## CARTA DE BERLIN

Visita de los Emperadores a Ploen.—Un retrato de Guillermo II a bordo.—Representación teatral en el Nuevo Palacio.—Proyectos de enlace.—Una venta de caridad.—Regalo al Rey de Sajonia.—El club de las viudas jóvenes. *Berlin 5 Diciembre.*

El Emperador y la Emperatriz estuvieron la semana última en Ploen, punto donde se hallan educando los dos hijos mayores de SS. MM. Estas régias visitas son siempre un motivo de regocijo, no solamente para los pequeños príncipes, sino para los demás colegiales, quienes tienen la honra de estrechar la mano del monarca y de conversar familiarmente con él.

Ocioso es decir que los jóvenes alumnos son siempre espléndidamente agasajados en tales visitas.

Desde Ploen, Guillermo II se dirigió directamente a Kiel, donde se embarcó en el *König Wilhelm*, y en donde hizo venir a un fotógrafo, que sacó a bordo un grupo, en el cual se ve a S. M. rodeado de todos los oficiales y tripulación del buque, en total 650 hombres.

Esta hermosa fotografía está destinada a ser regalada por Guillermo II en las próximas Pascuas a las personas a quienes S. M. distingue con especial afecto.

Hace algunos días, el cañon de Lustgarten anunció al público berlinés que un nuevo vástago de la familia imperial había venido al mundo.

En efecto, la princesa Irene, esposa del príncipe Enrique, hermano de Guillermo II, había dado a luz con toda felicidad un niño, suceso que fué recibido con inmensa alegría por los augustos padres del recién nacido, tanto más que desde hace siete años, en que la princesa vió nacer a su hijo Waldemar, no había vuelto a tener sucesión. Guillermo II permaneció dos días enteros al lado de su hermano, asociándose al regocijo de aquella augusta morada.

El sábado último tuvo lugar en el llamado Nuevo Palacio una representación teatral, en la cual se ejecutó una comedia desconocida aún del público berlinés, y cuyo título era *Renaissance*.

La función empezó a las siete y media y momentos antes, cuando la sala se hallaba ya llena de distinguidísimo auditorio, la presencia del conde Eulendurg, gran maestro de la corte, anunció a los invitados que SS. MM. se apremiaban. En efecto; acto continuo aparecieron el Emperador y la Emperatriz, acompañados de varios príncipes y princesas. Guillermo II llevaba el uniforme de coronel de los dragones reales ingleses y su augusta esposa vestía magnífica *toilette* de raso brochado color coral con bordados de oro y brillantes. El cuerpo, que según costumbre de S. M., era muy escotado, aparecía en el delantero totalmente cubierto de joyas.

La princesa Federica Carlos, dama cuya belleza ha gozado de reputación europea, y que aún conserva notables rasgos de ella, apareció elegantemente vestida de damasco verde pálido con un gran abrigo de terciopelo verde oscuro, forrado de armiño, puesto sobre los hombros con suma coquetería.

Terminada la representación, sus majestades, seguidos de los príncipes y de



los principales personajes de la corte, se trasladaron al llamado salón verde, donde los artistas que habían trabajado tuvieron la honra de ser calurosamente felicitados por las régias personas.

Una espléndida cena fué servida, y los invitados todos pudieron trasladarse á Berlin en un tren especial dispuesto por orden del soberano.

La esposa del príncipe Carlos Antonio de Hohenzollern, que es una católica ferviente, abrió el miércoles último en la planta baja del *Kaiserhof*, un Bazar de Caridad, organizado por su alteza, y cuyos productos se destinan á una iglesia católica pobre. Los objetos que se vendían eran todos de valor y gusto, y sus precios relativamente moderados. Una de las secciones estaba al cargo de la joven y encantadora princesa Mar-Hohenlohe, siendo también damas patronesas encargadas de la venta, la señora de Mendez de Vigo, la baronesa Greindl y la condesa Frugger, todas las cuales lucían ricas *toilettes*.

Una de las secciones que más llamaron la atención, por su buen gusto y novedad, figuraba un pequeño bosque con pinos naturales, y en un extremo una gran columna, en cuyos departamentos estaban colocados los objetos destinados á la venta.

Háblase en los círculos de la corte del proyectado matrimonio de la princesa Fedora de Schleswig Holstein, hermana menor de la emperatriz y la única que aún está soltera, con el príncipe Max de Baden, en quien un día recería este ducado, si el heredero actual llegase á morir sin sucesión directa. Asegúrase también que este enlace causaría inmensa satisfacción, tanto al emperador de Alemania, como al gran duque de Baden.

El célebre pintor Koner está haciendo actualmente un gran retrato al óleo de Guillermo II, y que éste destina á ser regalado al rey Alberto de Sajonia. Una vez por semana acude á palacio el referido artista, á fin de pintar en presencia de su régio modelo, detalle que se hace preciso por ser ésta la primera vez que el Emperador se retrata completamente de perfil.

Un club muy original y que cuenta ya con numerosas *socios*, acaba de fundarse en esta capital. Es el club de las viudas jóvenes que por el momento no piensan contraer segundas nupcias. Estas interesantes damas tienen sus reuniones periódicas, y se congregan á comer ó almorzar en un salón de uno de los principales restaurantes de la ciudad.—X.

## LA MUERTE DE MACEO

### En provincias.

**Palma.**  
Palma 11.—Reunido el Ayuntamiento en sesión extraordinaria, el alcalde ha dado cuenta al mismo de la confirmación oficial de la muerte del jefe insurrecto Maceo, habiéndose acordado publicar un bando en que se invita al vecindario á iluminar las casas y abrir una suscripción para regalar al comandante Cirujeda una espada de honor.

Palma 11.—El alcalde, en nombre del Ayuntamiento, ha dirigido una alocución al vecindario, excitándole á la celebración de manifestaciones en honor de Weyler y el ejército.

Las fachadas de la Casa Conoistorial, del Centro Militar, de los casinos Peña y Conservador, de las dependencias oficiales y de muchas casas particulares están iluminadas, y algunas están adornadas con trofeos y alegorías en transparentes.

**Huelva.**  
Huelva 11.—La confirmación oficial de la muerte de Maceo ha producido aquí delirante entusiasmo.

Una imponente manifestación recorre las calles de la capital dando vivas á España, al ejército y á Cirujeda.

Los edificios públicos y las casas particulares están iluminadas y ostentan banderas y colgaduras.

**Ciudad-Real.**  
Ciudad-Real 11.—El gobernador civil de esta provincia ha iniciado una suscripción, para con sus productos enviar el aguinaldo de Pascuas á los doce hijos del héroe comandante Cirujeda.

El pensamiento ha tenido gran aceptación.

### En el extranjero.

Roma 11.—En la sesión celebrada hoy en la Cámara de los Diputados, el Sr. Imbriani ha propuesto á la misma tributen homenaje á Maceo, muerto por la independencia de su país. Estas frases, que han merecido la aprobación de los individuos de la izquierda, han sido recibidas con notorio disgusto por la mayoría de los diputados, por la indudable inconveniencia de las mismas.

París 11.—El *Diario de los Debates* espera que la muerte del jefe insurrecto Maceo contribuirá poderosamente á la derrota de la insurrección cubana, quitando así todo pretexto de intervención á la nación norteamericana.—Fabra.

## Escuela Nacional de Música y Declamación.

La *Gaceta* de hoy publica un decreto reorganizando el profesorado de dicha Escuela.

Se reducen á dos las clases de profesores, y se establecen turnos de oposición y concurso para los ascensos y provisión de vacantes.

Facilitase el ingreso en el cuerpo de profesores á los alumnos de la Escuela que durante la carrera hayan dado eventuales pruebas de aplicación y capacidad.

Se modifica la base segunda de las disposiciones del reglamento actual, suprimiendo los profesores honorarios.

Las ventajas á que aspirarán en adelante los profesores, serán modestas.

Las enseñanzas generales y especiales las darán los profesores numerarios y supernumerarios, cuyo número no excederá de 18.

Los profesores auxiliares que regenten clases dotadas con 2.000 pesetas, serán considerados como profesores numerarios, siempre que tengan un primer premio y lleven diez años al frente de la clase.

Las plazas de profesores numerarios se proveerán en excedentes, y si no los hubiera, se proveerán, una por oposición y otra por concurso.

Los concursos se verificarán entre profesores supernumerarios de la misma asignatura que hayan desempeñado el cargo durante cinco años.

No se harán en adelante nombramientos de profesores repetidores.

## TROPAS Á CUBA

**El regimiento de caballería.—El batallón de Puerto-Rico.—Los marinos holandeses.**

Anteayer llegó á Cádiz, procedente de Sevilla, el regimiento de caballería de Alfonso XIII, organizado en Sevilla por petición del general en jefe de la isla de Cuba, Sr. Weyler.

La guarnición recibió á dicho regimiento, haciéndole un cariñoso recibimiento. Las músicas militares tocaron alegres marchas.

El regimiento acampó en la estación, esperando la hora de embarque, siete y media de la mañana.

El batallón provisional de Puerto-Rico núm. 6 formó en la plaza de Isabel II, revisándole el general Rodas, embarcándose dichas fuerzas á las nueve de la mañana en el vapor *Santiago*.

Acompañaron al general Rodas en la revista el comandante y tres oficiales de la fragata de guerra holandesa *Nautilus*, surta en Cádiz hace días.

La tripulación de la *Nautilus* manifestó al general Sr. Rodas los deseos de presenciar el embarque de los soldados españoles, accediendo á ello el general Sr. Rodas.

Los holandeses presenciaron el embarque con gran entusiasmo.

Así lo manifestaron, añadiendo que jamás habían presenciado un entusiasmo igual al ver embarcar en otras naciones de soldados que iban á la guerra.

«Los españoles—decían los holandeses—no se parecen á nadie. Van á la guerra tocando las guitarras y cantando. Jamás en pueblo alguno hemos presenciado hechos semejantes.»

Además de la alegría característica en el soldado español, que vá á luchar por la patria, llamó también la atención de los tripulantes del *Nautilus*, la precisión, rapidez y marcialidad con que los soldados maniobraron en el muelle.

El total de pasajeros que lleva el vapor *Santiago* es de dos mil seiscientos sesenta y uno.

Lleva también un millón de duros para los gastos de la campaña.

## TEATRO PARISH

«Cuba.»  
La numerosísima concurrencia que asistió anoche al Circo de Parish, salió defraudada en sus esperanzas. No hubo las emociones que se prometía el público. La obra de circunstancias, titulada *Cuba*, pasó sin ruidosas manifestaciones ni en pró ni en contra.

El autor del libro se equivocó lastimosamente. Creyó, sin duda, que era bastante para entusiasmar á los espectadores, el profír desde la escena unas cuantas maldiciones á Maceo y á los *mambises*, y ensalzar, en cambio, á nuestro ejército y á España con frases declamatorias y adjetivos sonoros, y esto, como es consiguiente, podrá avivar en un momento dado el patriotismo del público, pero no es lo bastante para despertar el interés en una representación escénica.

Dentro de su misma cualidad de obra de circunstancias, pudo el autor del libro haber cumplido su propósito, llevando á la escena un episodio cualquiera de la guerra en Cuba; pero un episodio verosímil, desarrollado, siquiera, con mediano sentido dramático, y no aquellas escenas exageradas y aquellos personajes absurdos que, en lugar de inflamar el corazón de los espectadores con el noble sentimiento de la patria, le hacían prorrumper, por el contrario, en sonoras carcajadas.

La música tiene algunos números aceptables, mereciendo los honores de la repetición un *tango*, que fué muy bien cantado por los coros.

Al final del espectáculo, una pequeña parte del público pidió el nombre de los autores, y entre protestas de un lado y aplausos de otro, salieron á la escena los Sres. Lopez y Reig, autores respectivamente de la letra y de la música.

## Por telégrafo.

### EXTERIOR.

#### Ministro enfermo.

San Petersburgo 11.—El general Vannouski, ministro de la Guerra, se encuentra gravemente enfermo con un ataque de *influenza*.

#### Amenazas arancelarias.

Washington 11.—Los miembros republicanos de la comisión económica de la Cámara de los diputados han resuelto formular y presentar en la legislatura extraordinaria del Congreso americano, que empezará después del 4 de Marzo próximo, un proyecto arancelario, cuyas tarifas serán algo más elevadas que las de Mac-Kinley, pero considerablemente superiores á las actuales.—Fabra.

#### No hay tratado.

Londres 11.—Se asegura que el gobierno ha contestado negativamente á los deseos expresados por la Sublime Puerta, encaminados á entablar negociaciones para la celebración de un tratado de comercio.

#### Demonstración naval.

Berlin 12.—La división de la primera escuadra acorazada alemana á las ór-

denes del príncipe Enrique de Prusia, es esperada en Kiel el 15 del corriente.

Varios periódicos se hacen eco del rumor que consignan á título de información de que dicha escuadrilla será encargada de realizar una demostración naval en las costas de Portugal, en el caso de que el gobierno de Lisboa se niegue á dar entera satisfacción á Alemania por los últimos sucesos de Lorenzo Marquez.

#### Presidente reelegido.

París 12.—Un despacho de Santo Domingo, fechado ayer, anuncia que el general Heuraux ha sido reelegido por unanimidad para un nuevo período de cuatro años, presidente de aquella República. La noticia ha producido gran júbilo, pues la mayor parte de las mejoras introducidas en aquel país se deben á la administración del general Heuraux.

La colonia española en la República dominicana ha recibido con gran simpatía su reelección por haber demostrado el Sr. Heuraux, con motivo de la insurrección cubana, ser un buen amigo de España.—Fabra.

## INTERIOR.

#### Reo de muerte.

Trives 11.—Esta villa se halla penosamente afectada por haber empezado los preparativos para la ejecución del desventurado Agustín Carballo.

Aquí se espera que la régia clemencia evitará un día de luto al vecindario.

#### Para los heridos.

Segovia 11.—Los alumnos del Instituto, de la Escuela Normal y del Seminario han recorrido las calles de esta capital en patriótica manifestación, por las lisonjeras noticias recibidas de la guerra de Cuba.

Han recogido 257 pesetas para los heridos de la campaña.

#### Temporal en El Ferrol.

El Ferrol 11.—Reina gran temporal, aunque menos intenso que los días anteriores.

Entró de arribada forzosa el vapor inglés *Romambis*, que viene del mar Negro y vá á Newcastle con cargamento de trigo.

Trae grandes averías en la hélice y en el casco, que las reparará en este arsenal.

También entró de arribada forzosa la goleta noruega *Haminaja*, con avería en el timon y la arboladura.

#### Crisis fabril.

Barcelona 11.—Las fábricas de la región catalana empiezan á sentir la crisis que originan las guerras de Ultramar y Filipinas.

Muchas fábricas suspenden sus trabajos por sobrarles las existencias.

#### Los estudiantes de Valencia.

Valencia 11.—La mayoría de los estudiantes se han negado á entrar en las clases, anticipando las vacaciones con motivo de la muerte de Maceo.

El rector ha llamado á los padres de los escolares para manifestarles estar dispuesto á aplicar las medidas dictadas por la dirección de Instrucción pública á los alumnos que falten á las clases.

Socorros á los heridos.—Escuelas normales.

Vitoria 11.—Se ha constituido una junta para socorrer á los heridos y enfermos de la guerra que sean naturales de esta provincia.

La constituyen comisiones del Ayuntamiento, de la Diputación, del clero, y de las Sociedades y de la prensa.

La Diputación asigna 250 pesetas mensuales, y el Ayuntamiento 2.500 anuales.

#### El «Reina Regente».

El Ferrol 11.—Fondó el vapor *Cabo Roca*, que viene conduciendo material para el nuevo crucero *Reina Regente*, y pertrechos de guerra para el arsenal.

## Lo de Venezuela.

Londres 11.—Un despacho de Nueva York dice que algunos periódicos norteamericanos publican telegramas de Caracas, anunciando que el gobierno venezolano ha aceptado el arreglo relativo á la frontera de la Guyana, y que no cabe duda que el Congreso de aquella República ratificará el convenio.

Esto, no obstante, se afirma con referencia á noticias fidedignas, que se advierte en el pueblo de Venezuela la creciente agitación por considerarse allí perjudicados los intereses del país.

Resulta que Inglaterra sale muy beneficiada, en menoscabo de Venezuela, y que por lo tanto, la protección de los Estados Unidos, que tanto alardean de apoyar la causa de los Estados americanos, no ha sido en esta circunstancia nada favorable á la República venezolana. Fabra.

## LA GACETA

La de hoy contiene las disposiciones siguientes:

#### Fomento.

Concediendo una subvención de 63.382 pesetas al Ayuntamiento de Puente deume (Coruña) para construir un edificio destinado á escuela.

Nombrando comisarios de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de Cádiz á D. Francisco Javier Lopez de Carrizosa, marqués de Casa Pavon, y á D. José de la Viesca y Sierra, marqués de Santo Domingo de Guzman.

Aprobando el proyecto de cubierta incombustible para el Museo Nacional de Pintura y Escultura.

#### Ultramar.

Otorgando á los Sres. C. S. Swan and Hunter Limited de Wallsend, la concesión para la construcción y establecimiento de un dique flotante en el puerto de la Habana.

#### Hacienda.

Concediendo á varios señores la franquicia del impuesto de tráfico para la importación de carbones minerales con destino á sus industrias.

#### Gobernación.

Confirmando la suspensión de varios

concejales de los Ayuntamientos de Hinojares y de Torreblascopedro (Jaen).

## LOS TEATROS

#### Español.

Con gran éxito se estrenó anoche en este teatro *Las olivas*, cuento inspirado á D. Pablo Parallada (*Meliton Gonzalez*) por una escena de Lope de Rueda.

*Las olivas* es un juguete de mucha y muy fina gracia, verdadero donaire de un ingenio acreditado en el sainete y en la caricatura, con la pluma y con el lápiz.

En casi toda la obra consiguese distraer y alegrar al público, y como para ello no hay asunto, solo se logra derrochando sal en el lenguaje y en el trazado de aquellos baturros deliciosos que viven el cuento de *Meliton Gonzalez*.

A ello contribuyeron todos los artistas encargados de representar *Las olivas*, singularmente la Rodríguez y la Valdivia, y Carsi, Diaz y Cirera.

El público se rió mucho, y el autor fué llamado á escena.

#### Mouvógrafo.

Sigue favorecido del público el que se halla establecido en la calle de Alcalá, núm. 4, donde diariamente se presentan preciosas vistas que llaman poderosamente la atención.

Entre las últimas recibidas hay una preciosa vista de la Puerta del Sol, tomada desde el hotel de París, y una salida de misa de doce de las Calatravas que son admirables; pero lo que más llama la atención es un asalto de sable en los Jardines del Buen Retiro por los discípulos del Sr. Carbonell que es de un efecto sorprendente.

Además de las combinaciones del Mouvógrafo y del Grafófono en las vistas que requieren música, se dan en cada sección piezas de ópera y canto con el Grafófono.

## AL MENUDEO

#### El señor marqués de Arcicollar.

Se encuentra gravemente enfermo este distinguido caballero, tan apreciado en la alta sociedad de Madrid.

El diputado liberal, nuestro estimado amigo D. Ramon Auñon, ha sido nombrado hijo adoptivo de Chiclana (Cádiz). La calle de la Independencia de dicha población llevará al no sucesivo su nombre.

#### A cuarteles de invierno.

Son esperadas en Madrid, á donde regresarán en breve, la duquesa de Bailen, que pasará el resto del invierno en su palacio de la calle de Alcalá, la duquesa de Fernan-Núñez y sus hijos los marqueses de la Mina.

Los duques de Montellano pasarán el invierno en París.

También es esperada pronto en Madrid la señora duquesa de Villahermosa.

Ha fallecido en Valencia el señor marqués de Bellet, teniente hermano mayor de aquella real Maestranza.

#### Una ejecución.

Ayer fué ejecutado en Albacete el reo Nicolás Sotos Tierrasaca.

#### D. E. P.

Para no morir del pecho tomar las *Píldoras Antisépticas del doctor Audet*. Curan todos los catarros por crónicos y rebeldes que sean; á todos los tísicos en el primer período; á los del segundo en un 80 por 100, y á los del tercero en un 11 por 100. Calman la tos, quitan la fatiga, disminuyen y modifican el escujo y dan ganas de comer.

Diez pesetas, boticas surtidas de España; en Madrid, Valverde, 11, y por mayor, M. Garcia.

**El crimen de la calle del Divino Pastor**  
Segun ha oído un colega, al ir á practicar ayer la autopsia del cadáver de Bernabé Murúa, encontrado en la casa de la calle del Divino Pastor, los médicos forenses observaron que el cuerpo del hasta entonces presunto suicida presentaba una herida en el vientre y otra en el brazo, además de la que tenía en el cuello.

Los médicos forenses comunicaron inmediatamente esta observación al juez del distrito de la Universidad encargado de la causa, el cual ordenó que fuesen detenidas é incomunicadas inmediatamente las cuatro personas que se hallaban dentro de la casa cuando ocurrió el suceso y que resultaron heridas.

#### Academia de Bellas Artes.

La Real Academia de Bellas Artes de San Fernando ha acordado proveer una plaza de número de la clase de no profesores, que se halla vacante en la sección de música, por fallecimiento del señor D. Antonio Peña y Goñi.

En su consecuencia, queda abierta en la secretaría general la admisión de propuestas y solicitudes por tiempo de dos meses, que terminará el 11 de Febrero próximo, á las doce y media de la noche.

#### Los carlistas.

El *Correo Español* publicó anoche un extenso telegrama dando cuenta de la llegada á Venecia de los señores marqués de Cerralbo y Vazquez Mella y de sus entrevistas con D. Carlos de Borbon.

Dichos señores se proponen pasar en Venecia las próximas fiestas de Navidad.

#### Los estudiantes.

Un grupo de estudiantes recorrió ayer mañana algunas calles, llegando á la de Toledo, donde se les unieron parte de los alumnos del Instituto de San Isidro, y, en número de 500, se dirigieron á la Fábrica de Tabacos, dando vivas á España, al ejército y á Cirujeda.

Convencidos de que las operarias no saldrían, recorrieron algunas calles de los barrios bajos, disolviéndose.

## DE POLO Á POLO

#### Un teatro en el Vaticano.

El arte dramático acaba de encontrar un protector inesperado en el Papa Leon XIII, quien para proporcionar una distracción útil al personal civil y mili-

tar del Vaticano, ha hecho construir un teatro en los jardines del Belvedere, cuya dirección se ha confiado á M. Durantini. Al parecer se representarán en él comedias y dramas y se darán conciertos; hasta ahora no se ha resuelto si en la compañía figurarán actrices; pero los guardias suizos y los invitados podrán asistir á las representaciones en compañía de sus esposas é hijas. Por lo demás, es completamente ocioso añadir que la administración pontificia someterá á una censura rigurísima, desde el punto de vista de las costumbres y de la política, todo el repertorio del teatro del Vaticano.

#### Los tranvías eléctricos de Europa.

Hay actualmente en explotación en Europa 896 kilómetros de tranvías eléctricos, de los cuales 200 se han construido en este año. El número de carruajes llega á 1.747. Alemania tiene 400 kilómetros y 853 motores; Francia, 150 kilómetros y 225 carruajes; la Gran Bretaña, 110 kilómetros y 168 carruajes; Austria-Hungría, 75 kilómetros y 157 carruajes eléctricos; después vienen Suiza, Italia, España y Bélgica en el orden citado; Rusia solo tiene 95 kilómetros y 32 carruajes; y, por último, Portugal termina la lista con solo tres kilómetros y medio.

El número de líneas es de 111, y de ellas, 91 son del sistema de cable aéreo, ó de trole; de este sistema existen 35 líneas en Alemania, 12 en Suiza, 10 en Francia, 7 en Inglaterra ó Italia, 6 en Austria-Hungría, 2 en España, etc. Solo hay tres líneas con cables subterráneos: una en Inglaterra, otra en Hungría; 9 líneas tienen vía aislada por la que se conduce la electricidad, de las cuales, 8 están en Inglaterra y una en Francia. Las 8 líneas restantes son con acumuladores, y de éstas, 4 en Francia, 2 en Austria, una en Inglaterra y otra en los Países Bajos.

#### Un quid pro quo.

Un periódico inglés cuenta que una riquísima señora, cuyo castillo estaba situado en los alrededores de una población con guarnición irlandesa, invitó hace algunos días al capitán A..... empleando la fórmula usada «que contaba con la presencia (company) del capitán A.....»

Cuál no fué la sorpresa de aquella señora al recibir la contestación siguiente: «Los soldados John y Smith están de servicio esta noche, pero el resto de la compañía (company) del capitán A..... acepta con gusto la graciosa hospitalidad de la señora X.....»

Afortunadamente, la aludida señora pudo disipar á tiempo el *quid pro quo*, é impedir la invasión de su vivienda por todos los Johns y Smiths que no estaban de servicio en aquella noche.

#### Curación por las flores.

Parece que un médico húngaro acaba de sentar que las flores y los perfumes de ellas se extraen, tienen gran influencia en la salud y pueden hasta servir de agentes terapéuticos de gran efecto. Dice que la permanencia en una atmósfera perfumada, previene las afecciones pulmonares y detiene el desarrollo de la tisis. En apoyo de su opinión, cita las poblaciones donde se practica en grande escala la fabricación de perfumes, en las cuales es muy rara la tisis, gracias á los vapores odoríferos que escapan de las numerosas destilerías.

Hé aquí un médico á quien deben vivir agradecidos los perfumistas.

#### Remedio heróico.

Un general ruso ha estudiado el medio de vencer el miedo en los soldados.

El miedo es cosa terrible. ¿Quién no ha sentido, dice José de Maistre, la omnipotente debilidad de esta pasión? Los más grandes hombres han experimentado miedo.

Ney, al montar á caballo para una carga desesperada, apostrofaba á sus piernas que temblaban; Skobeleff confesaba que en el fondo del alma no era más que un poltrón; el general Horacio Porter decía que durante toda la guerra de Secesión no había conocido más que dos hombres que no inclinasen jamás la cabeza. Nadie es insensible al peligro, y la intrepidez consiste en dominar el miedo, más bien que en desconocerlo. Esto se consigue con la práctica; pero ¿cómo obtenerlo en tiempo de paz?

El general ruso á quien arriba aludimos, propone que para lograr esta fin, durante las maniobras se dé á los soldados un cartucho con bala por cada 10 de los que hayan de disparar.

El remedio resulta una especie de experimento *in anima bilis*; y de seguro sería excelente; pero lo encontramos un poco..... bárbaro.

Otros «hombres del oficio» preconizan procedimientos más humanos, como la ascensión á las montañas, la caza, y una palabra, todos los ejercicios físicos y todos los *sports* que tienen alerta al hombre con la perspectiva del peligro.

#### Trofeos de guerra.

Los trofeos de la guerra ruso-japonesa han consistido, para los japoneses, en 102 cañones de sitio, 383 de campaña, 107 ametralladoras y más de 22 millones de paquetes de cartuchos para fusil.

#### Costumbre pernicioso.

La costumbre de los jugadores de mojarse frecuentemente los dedos mientras se reparten las cartas ó en el transcurso del juego, cuando las «roban», no puede ser más pernicioso, si hemos de creer lo que dice el doctor Rappon.

Este sábio, dedicado en su laboratorio de Nantes al estudio químico de las cartas, ha observado en ellas la existencia de microbios productores de la tuberculosis.

Segun el doctor Rappon, cada carta contiene 6.160 bacterias por centímetro cuadrado.

¡Un verdadero horror en toda la baraja!

Los emigrantes y los Estados Unidos.

Hace días llamaban la atención de los parisienses una porción de sirios, que, habiendo emigrado á los Estados Unidos, fueron reembarcados para Europa,



no tendrán más remedio que echarse de cabeza al mar. Si Cristo volviese a la tierra, no podrían resistirle ni en los Estados Unidos ni en Suiza, y en Francia sería condenado a unos cuantos meses de cárcel. Y no obstante, los habitantes de estos tres países se jactan de ser sus discípulos.

El Japon.

Los siguientes datos están tomados de los periódicos japoneses y reproducidos en la revista inglesa Journal of the Society of Arts:

«En 1720, la población del Japon se evaluaba en 26 millones; en 1815 descendió a 25 millones; pero en 1880 subió a cerca de 36, y en 1885 a cerca de 38.

Las cifras de la estadística actual no se conocen con precisión; pero a fines de 1894 se pudo calcular la población en 42 millones. Con la anexión de la isla Formosa y de sus tres millones de habitantes, puede suponerse hoy al Japon una población de 45 millones, lo que le asigna el

quinto lugar entre las grandes potencias bajo dicho punto de vista.

Respecto a superficie, el Japon ocupa el undécimo lugar, es decir, el inmediato posterior a España, con 416.000 kilómetros cuadrados, próximamente la misma superficie que Suecia.

Una ballena en Génova.

Sabido es que las ballenas se encuentran muy rara vez en el Mediterráneo. De vez en cuando, sin embargo, penetran dichos animales en el mar mencionado por el estrecho de Gibraltar, y así parece que ha ocurrido con el cetáceo que apareció muerto en las inmediaciones de Génova el mes pasado y que fué remolcado a la playa con gran contento de los pescadores.

Un naturalista italiano opina que la ballena es un *Balenoptera muscular* de gran tamaño.

En menos de dos meses se han hallado tres ballenas en aquellas costas, habiendo varado las otras dos en Loano y en Savona respectivamente.

Balance del Día.

Ya está el general Weyler en la Habana, y es de presumir que pronto se toquen las consecuencias de la muerte de Maceo, si se adoptan aquellas medidas adecuadas al estado de ánimo en que deben haber quedado los insurrectos.

El gobierno, mientras tanto, dice por medio de referencias autorizadas, que espera a conocer los quebrantos que en los rebeldes haya producido la desaparición del famoso cabecilla, para adoptar aquella política que le parezca más oportuna, y quizá pedir a las Cortes una autorización más amplia que la que implican las reformas ya votadas.

Pero no se limita a esto el gobierno, sino que interroga a los liberales para que expongan su pensamiento, se quiten la careta y hablen con toda claridad.

Todavía nos explicamos que refiriéndose concretamente a la acción diplomática de Europa, la estime ineficaz, porque bien claros son, en efecto, sobre este particular los conceptos que se expresan en el último Mensaje de Cleveland; pero aun en este cargo concreto a los liberales que hayan deseado dicha acción diplomática, encontramos al gobierno falto de autoridad, porque público y notorio es que dicha acción se reclamaba en el Memorandum preparado desde verano en San Sebastian, transmitido a nuestras embajadas en el exterior, y al fin retirados los ejemplares cuando, condecor de dicho intento, se atravesó el ministro de los Estados Unidos, alegando agravios de su gobierno.

Más extraño es todavía que diga esto un gobierno que redactó el último discurso de la Corona con ideas tan contradictorias, que se presenta autonomista ante Europa y enemigo de las reformas ante los constitucionales cubanos; y que promete la reforma arancelaria en Cuba para un período brevísimo, como la ofreció solemnemente el Sr. Cánovas en el Congreso, para luego retroceder por no molestar algunos intereses.

Un gobierno que se conduce de este modo, que marcha a tientas y que carece de ideas fijas, no tiene derecho para dirigir a los demás censuras que a él le cogen de medio a medio.

De modo que quien tiene que quitarse la careta es el gobierno; y si, como acreditan algunos indicios, se prepara a variar de rumbo, lo que procede es que confiese noblemente su error. No hay que hacerse ilusiones.

Con recursos más ó menos maquiavélicos, no se arreglan las cosas. El problema de Cuba, como se planteó desde el primer momento, es eminentemente político, antes y después de la muerte de Maceo; y si bien hasta ahora con sus hechos (aunque las palabras para la exportación a veces fueran ambiguas), el gobierno no lo reconocía así, bien venido sea el cambio, y esto más tendremos que agradecer al comandante Cirujeda.

Segun hemos oído, el *Laurada*, que ayer se suponía a la vista de Valencia, se halla en Palermo, y de allí se dispone a venir a España.

El Sr. Cánovas, restablecido de su indisposición, ha despachado ya hoy con S. M.

La contratación bursátil ha estado hoy poco animada.

Contra **Catarros rebeldes**, TOS, ronquera y fatiga consiguientes, está considerado como lo más eficaz el *Jarabe balsámico sulfurado* del Dr. Madariaga. Plaza de la Independencia, 10, y demás farmacias.

Banco Hispano-Colonial.

ANUNCIO

Emisión de 1890.—Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba.—Vigésimo cuarto sorteo.

Celebrado en este día, con asistencia del Notario D. Manuel de Larratea y Caltan, actuando en el protocolo de don Luis G. y Plá, el vigésimo cuarto sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba, emisión de 1890, según lo dispuesto en el art. 1.º del real decreto de 27 de Septiembre de 1890 y real orden de 10 de Noviembre de este

año, han resultado favorecidas las veintisiete bolas

Números 674, 1.128, 1.434, 1.838, 2.101, 2.261, 4.791, 5.601, 5.174, 5.456, 6.083, 6.498, 9.574, 10.146, 10.710, 10.733, 11.104, 11.953, 12.214, 12.271, 13.361, 13.751, 14.920, 15.290, 15.880, 16.310 y 16.580.

En su consecuencia, quedan amortizados los dos mil setecientos billetes

Números 67.301 al 67.400, 112.701 al 112.800, 148.301 al 148.400, 186.701 al 186.800, 210.001 al 210.100, 226.001 al 226.100, 470.301 al 470.400, 500.001 al 500.100, 517.301 al 517.400, 545.501 al 545.600, 608.201 al 608.300, 649.701 al 649.800, 957.301 al 957.400, 1.014.501 a 1.014.600, 1.070.901 a 1.071.000, 1.073.201 a 1.073.300, 1.110.301 a 1.110.400, 1.195.201 a 1.195.300, 1.221.301 a 1.221.400, 1.227.001 a 1.227.100, 1.336.301 a 1.336.400, 1.375.001 a 1.375.100, 1.491.901 a 1.492.000, 1.529.801 a 1.529.900, 1.557.901 a 1.558.000, 1.630.901 a 1.631.000 y 1.657.901 a 1.658.000.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido real decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse desde el día 1.º de Enero próximo a percibir sus 500 pesetas, importe del valor nominal de cada uno de los billetes amortizados, más el cupon que vence en dicho día, presentando los valores y suscribiendo las facturas en la forma de costumbre y en los puntos designados en el anuncio relativo al pago de los expresados cupones.

Barcelona 10 de Diciembre de 1896.—El secretario general, *Aristides de Artiano*.

BOLSA.

NOTIZACION OFICIAL DEL 12 DICIEMBRE 1896 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios.

Table with columns: Dia 11, Dia 12, Diferencia. Rows include 4 0/0 perp. int. c, Id., id., série E..., Id. fin mes..., Id. fin próximo..., 4 0/0 perp. ext. c., Id. fin mes..., Id. fin próximo..., 4 0/0 amortizable..., Billetes Cuba 1886..., Billetes Cuba 1890..., Banco de España..., Banco Hipotecario..., Id., oblig. 5 0/0..., Id., cédulas 5 0/0..., Id., cédulas 4 0/0..., Comp. arrendataria de tabacos...

Cambios sobre el extranjero.

PARIS A la vista, 24'15 por 100 beneficio papel. A 8 dias vista, 00'00 por 100 id.

LONDRES

A la vista, lib. esterlina, 31'32 ptas. A 3 dias vista, idem, 00'00. A 60 dias vista, idem, 00'00. A 90 dias fecha, idem, 00'00.

Paris 12 (12'05 t.)—4 0/0 exterior, 60'61. Londres 12 (1'05 t.)—4 0/0 exterior, 60'08.

ASPECTO DE LA BOLSA.

Ha sido día de muy poca animación en las negociaciones de los efectos públicos. Las pocas operaciones realizadas han conservado, con corta diferencia, los cambios anteriores.

Ha continuado el descenso del beneficio en los cambios internacionales; los francos se han cotizado con el beneficio de 24'25 a 24'15 por 100, y las libras esterlinas se han convenido en cheques sobre Londres, de 31'36 a 31'32 pesetas una.

Los efectos públicos han tenido las siguientes cotizaciones: El 4 por 100 interior al contado, a 62'70 y 65, y a fin de mes, a 63'75 y 70.

El 4 por 100 exterior, a 74'80 y 70 al contado, y 74'80 y 75 a fin del corriente.

El 4 por 100 amortizable a 71'20 en partida, cambio único.

Las obligaciones sobre Aduanas a 93'70 y 65, y en pequeñas cantidades de 93'75 a 93'95.

Los billetes de Cuba de 1886 como ayer, a 89'90 y 89'95, y los de 1890 a 75'75 y 75'80.

Las cédulas del 5 por 100 del Banco Hipotecario a 101'75 y 70.

Las acciones del Banco de España a 389 por 100.

Las de la Compañía de Tabacos a 211.

Después de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 62'65

Bolsa de Barcelona.

Barcelona 12 (3'30 tarde).

Interior, 4 por 100, 62'75.—Exterior, 4 por 100, 74'75.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 90'00.—Cubas, 1890, 75'62.—Nortes, 25'60.—Colonial, 00'00.—Francia, 18'80.—Orense, 11'50.—Arnis.

(DE LA «AGENCIA FABRA».)

Paris 12.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 63'63, 61'03, 60'71, 60'87 y 60'71; 3 por 100 francos, 103'10.

Londres 12.—Exterior español, 60'87 y 60'61.

La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 6º. A las doce de la tarde, 5º sobre 0. A las cuatro, 4º sobre 0. La máxima fué de 6º sobre 0. La mínima de 8º bajo 0. El barómetro marca 712.—Buen tiempo

CHARADA.

El tío *tercia prima* cuatro tiene el vicio de exclamar: de *primera dos tres* cuarta, cuando algo quiere ensalzar; Son *letras cuatro y tercera*; es la *prima* musical, y diré más; en la *cuatro* ves planta medicinal.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ (La solución mañana).

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: A FICIONADA.

JEROGLIFICO.



(La solución mañana.) SOLUCION AL JEROGLIFICO ANTERIOR. La gallina vieja hace buen caldo.

CULTOS.

Santo de mañana.—Santa Lucía, Santa Otilia, San Eugenio y compañeros mártires.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Salesas (San Bernardo), donde se celebrará misa mayor a las diez, y por la tarde, preces y reserva.

En la Catedral misa conventual a las nueve y media.

En la Real Capilla id. a las once.

En las parroquias id. a las diez con explicación del Evangelio.

En la Encarnación id. con sermón que predicará el señor rector.

En los Servitas ejercicios piadosos a las tres y media, predicando el Sr. Rodríguez.

En el Caballero de Gracia ejercicios piadosos a las cuatro y media, predicando un señor capellán de este oratorio.

En San Pascual, Carboneras, Esclavas y Reparadoras, Jubileo Perpetuo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Remedios en San Ginés ó de la Salud en Santiago ó en San José.

Espectáculos para mañana.

TEATRO REAL.—34.º de abono.—Turno 1.º.—A las 8 1/2.—Lohengrin.

ESPAÑOL.—Noveno domingo de abono.—A las 8 1/2.—Las olivas.—Tierra baja.

A las 4 1/2.—Casa con dos puertas....—Pancho y Mendrugó.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—El señor feudal.—El son que tocan.

A las 4 1/2.—El señor feudal.—Los intrusos.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El padrino de «El Nene», ó todo por el arte.—A las 9 1/2.—Cuadros disolventes.—A las 10 1/2.—Los carboneros.—A las 12.—El padrino de «El Nene», ó todo por el arte.

A las 4 1/2.—Los africanistas.—Cuadros disolventes.—El chaleco blanco.—Banda de cornetas.—Marcha de Cádiz.

LARA.—T.º 1.º impar.—A las 8 1/2.—Las recomendaciones.—A las 9 1/2.—Ciertos son los toros.—A las 10 1/2.—El brazo derecho.—A las 11 1/4.—Chiffaduras.

A las 4 1/2.—Su excelencia.—Curro Lopez.—La criatura.

APOLO.—A las 8 1/2.—Los descamisados.—A las 9 1/2.—El organista.—A las 10 1/2.—La Zarina.—A las 11 1/2.—Las bravías.

A las 4 1/2.—Los sobrinos del capitán Grant.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—D. Alvaro ó la fuerza del sino.

A las 4 1/2.—La muerte en los labios.—La primera postura.

PARISH.—A las 8 3/4.—El postillon de la Rioja.—Cuba.—Butaca con entrada, 1'50.—Entrada general, 50 céntimos.

A las 4 1/2.—La Mascota.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—La marcha de Cádiz.—A las 9 1/2.—El padre Benito.—A las 10 1/2.—El tambor de granaderos.—A las 11 1/2.—La marcha de Cádiz.

A las 4 1/2.—La zingara.—Las amapolas.—Viva el Rey!—La marcha de Cádiz.

MARTIN.—A las 8 1/2.—Heraldo de Madrid.—A las 9 1/2.—La tonta de capirote.—A las 10 1/2.—¡Narices!—A las 11 1/2.—Pelusilla.

A las 4 1/2.—Miel de la Alcarria.—La tonta de capirote.

ROMEA.—A las 8 1/2.—La manía de Tomás.—A las 9 1/2.—Charivari.—A las 10 1/2.—La moza de rompe y rasga.—A las 11 1/2.—La gente del pueblo.—En todas las secciones M. Marten y la serpiente Mis Stuart.

A las 4 1/2.—La moza de rompe y rasga.—Charivari.—El mapa mundi.—De la corte al cortijo.—En todas las secciones mister Marten y Mis Stuart.

CINEMATÓGRAFO LUMIERE. Fotografías animadas.—(Carrera de San Jerónimo, 28).—Representaciones de 10 a 12 mañana, 3 a 7 tarde y 9 a 11 noche.

MOVUÓGRAFO.—Alcalá, 4.—Fotografías animadas en colores y combinadas con el gramófono.—Secciones cada media hora de 3 1/2 a 7 de la tarde y de 8 1/2 a 11 1/2 de la noche.

MADRID.—IMPRESA DE EL CORREO.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde.

(DE LA «AGENCIA FABRA».)

El presupuesto de Marina.

Paris 12.—El ex-ministro Sr. Lockroy no sostendrá su enmienda al presupuesto de Marina. Se limitará a hacer constar en la tribuna el compromiso del gobierno a presentar en breve un proyecto de ley para la construcción de nuevos buques que aumenten el poderío naval de Francia.

En Egipto.

Paris 12.—Los diarios egipcios abogan porque la libertad y autonomía de Egipto se coloquen bajo el protectorado europeo como lo está su situación económica, a fin de evitar que la Gran Bretaña, mediante préstamos y anticipos usurarios, consiga la realización de sus fines ambiciosos en el orden político.

Fallecimiento.

Viena 12.—El conde de Toautmansdorf Weinsberg, presidente de la Cámara de Señores, ha fallecido ayer en esta capital.

Los Estados Unidos y Turquía.

Nueva York 12.—El periódico World publica un despacho de Washington, diciendo que el Sultán de Turquía ha protestado contra el lenguaje del presidente Cleveland en su último Mensaje leído al Congreso.

Añade que se teme la ruptura de las relaciones diplomáticas entre ambas naciones.

Inundaciones.

Paris 12.—Las pérdidas materiales ocasionadas por las inundaciones del Montenegro ascienden a dos millones de florines, cantidad enorme si se tiene en cuenta que excede al importe del presupuesto anual del principado.—Fabra.

NOTICIAS DE CUBA

Weyler en la Habana.

Nueva York 12.—Via cable Lóndres Bilbao.—Los periódicos de esta mañana publican telegramas de la Habana reconociendo que la acogida que se dispuso ayer en aquella capital al general Weyler, fué verdaderamente entusiasta.

Impresiones favorables.

Paris 12.—El periódico Figaro, refiriéndose a los últimos sucesos relacionados con España, hace constar que la situación material y moral de la nación española viene mejorando incesantemente, con lo cual los Estados Unidos tendrán que abandonar su sueño de poner mano en la isla de Cuba.

Pesimismo del «Times».

Londres 12.—Via cable Bilbao.—Ha llamado la atención el hecho de que The Times publique hoy una noticia pesimista sobre la guerra de Cuba.

Hay que tener, sin embargo, en cuenta que los informes de dicho periódico se refieren al 5 del corriente. En ellos se da cuenta de dos acciones libradas cerca de Sabanilla y Limonar, provincia de Matanzas.

Las noticias son evidentemente de origen filibustero. Aunque parecen fechadas en la Habana, deben proceder de Cayo Hueso.

Por fortuna hay telegramas posteriores que ponen claramente de manifiesto las falsedades ó inexactitudes del telegrama de The Times.

El vapor «Dauntless».

Jacksonville (Florida) 12.—Via cable Lóndres Bilbao.—El vapor filibustero Dauntless ha sido detenido por las autoridades de este puerto en vista de la queja formulada por el cónsul de España de que dicho buque estaba preparando una expedición con destino al parecer a Cuba.

Paris 12.—Hace constar el Figaro que la conquista pacífica del Tuat (Sur de Marruecos) por los franceses se halla completamente asegurada en el momento presente. El teniente Fournier ha ocupado recientemente a Insalah, sin disparar un tiro.

El crimen de la calle del Divino PASTOR.

Hasta última hora de la tarde de ayer estuvo actuando el juez Sr. Ponce.

Se practicó la autopsia del cadáver de Bernabé Borna, pues al juez parecía demasiado grande la herida que éste tenía en el cuello para habérsela ocasionado él mismo, dada la imperfección de la navaja con que se la produjo, aun suponiendo la gran energía física que los dementados despliegan en sus accesos.

También extraño al juez que el Borna no tuviese el pecho manchado de sangre, cosa natural supuesto que la herida del cuello se la ocasionó estando de pie.

La mujer del difunto, interrogada por el señor juez, ha dicho que no tiene sos-

pechas acerca de qué persona alguna tuviese resentimientos con su marido, y, por tanto, no tiene motivos para dudar de la veracidad de los lesionados, testigos presenciales del hecho.

El «Laurada».

Excitación en Valencia.

Valencia 11. Confirmase que el vapor Laurada tocara en el puerto.

Espérasele aquí el lunes.

Sigue la excitación con este motivo.

Las autoridades celebran frecuentes conferencias y tratan de adoptar precauciones.—Mencheta.

Los estudiantes de Barcelona.

Barcelona 12 (5 tarde.)

En el patio de la Universidad han promovido una algarada los estudiantes quienes trataban de alelantar las vacaciones de Pascua y de organizar una manifestación.

Al fin se pudo conseguir que no realizaran su propósito.—Mencheta.

Obligaciones del Tesoro.

El gobierno ha acordado con el Banco de España prorogar por seis meses las obligaciones del Tesoro que vencen a últimos de este mes.

Rasgo de sentido práctico.

Segun hemos oído, la esposa del comandante Cirujeda ha recibido una carta de un pueblo de Aragón, a la que se acompaña un talon para que dicha señora pueda recoger en la estación varios jamones que le son enviados como regalo.

El autor del donativo manifiesta en la carta aludida que le parece muy bien que le regalen al Sr. Cirujeda espadas de honor; pero teniendo en cuenta la abundancia de hijos con que ha favorecido la naturaleza al bravo comandante, no está mal que reciba también la familia regalos y obsequios de un orden más positivo.

Los anarquistas de Barcelona.

Barcelona 12 (2'40 tarde.)

A las nueve de la mañana se ha reunido el Consejo, procediéndose a la práctica de la prueba testifical.

Han desfilado nueve testigos, de los cuales siete han declarado en sentido favorable a los procesados, especialmente para Corominas.

Los procesados han permanecido fuera del local durante la prueba.

El fiscal leerá la acusación esta tarde.—Mencheta.

La señora de Cirujeda.

Hoy, a las diez y media de la mañana, ha sido recibida en audiencia por S. M. la Reina la esposa del bravo teniente coronel Cirujeda.

La acompañaba su hermano, el conocido farmacéutico Sr. Nagayoso.

El Sr. Cánovas.

Restablecido de la indisposición que le aquejaba, el Sr. Cánovas ha despachado hoy con S. M. la Reina.

Desde Palacio, el Sr. Cánovas se dirigió a la Presidencia.

Ateneo.

El lunes, a las nueve y media en punto de la noche, el Sr. D. José Rodríguez Moureló explicará una conferencia en la sección de Ciencias exactas, físicas y naturales, acerca del tema «La industria de las materias colorantes artificiales en Suiza» auxiliándose con el aparato de proyección.

La viruela disminuye.

La salud pública mejora notablemente en Madrid.

El número de defunciones correspondientes al último día que mañana publicará la Gaceta, es 43, de las cuales solo cuatro corresponden a la viruela.

En atento B. L. M. nos remite el alcalde de Madrid el Boletín de nacimientos y defunciones ocurridas en esta corte durante la última quincena, cuyos datos finales son los siguientes: Nacimientos, 630. Defunciones, 407.

Sidi-Brisha y la muerte de Maceo.

El ex-embajador del Sultán de Marruecos, Sidi-Brisha, ha telegrafiado al gobierno felicitándole por la muerte del cabecilla Antonio Maceo.

Vapor correo.

Procedente de Filipinas ha llegado a Barcelona el vapor correo Colon.

Esta tarde han visitado al Sr. Cánovas los ministros de Hacienda y Ultr



# VIGOR del CABELLO

del Dr. AYER  
Es el mejor cosmético  
Hace crecer el Cabello  
**DESTRUYE LA CASPA**



Y con su uso el cabello gris vuelve a tomar su color primitivo.  
El Vigor del Cabello del Dr. Ayer está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito o rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Preparado por el Dr. J. C. AYER & CA., Lowell, Mass., E. U. A.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

## MUEBLES

EBANISTERIA Y TAPICERIA

CONSTRUCCION ELEGANTE de toda clase de muebles.—Especialidad en juegos de alcoba, comedores, despachos, gabinetes y colgaduras; precios económicos. MAYOR, 78; entrada, LUZON, 1, bajo izq

## SOCIEDAD DE TELEFONOS

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

	PESETAS.
Por una estación particular	800
Por una estación para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma	800
Por una estación de uso público	1.000
Por un aparato superior para comunicar con el teléfono principal y con la Central	75
Por un idem para comunicar solo con el aparato principal	71
Por un idem para comunicar solo con la Central y un comunicador	54
Cuadro indicador de cuatro direcciones	580
Por cada otra dirección	70
Por un comunicador de dos direcciones	4
Cada otra dirección	2
Un timbre (al año)	10



*Medoc.*  
Marqués de Monistrol.

BODEGAS: En Monistrol de Noya (Barcelona).  
OFICINAS: En la Administración de S. E., Luna, 11.—Madrid

### PRECIOS

En la estación de San Sadurn (Barcelona).

	VINOS DE		
	2 AÑOS	3 AÑOS	4 AÑOS
Barrica de 225 litros con doble envase, gratis.	184	204	224
12 id. " 112	97	117	137
12 id. " 56	58	68	78
Caja con 25 botellas.	12	14	16
25 medias botellas.	12	14	16

En Madrid: Ventura de la Vega, 1, Expenduría de vinos Españoles.—Teléfono 508.

En Barcelona: Rambla de Estudios, núm. 14, Expenduría de tabacos número 20.

### PRECIOS EN ESTOS DEPOSITOS

Caja con 25 botellas.	48
12 " " " "	24
25 medias botellas.	20
Una botella.	2
Media id.	1-20

### PEDIDOS

Se reciben en la Administración, LUNA, 11, Teléfono 848, y en los Depósitos arriba indicados.

### NOTAS

1.º Para el vino servido en barricas y barriles, no se remiten etiquetas.  
2.º Se admiten en el Depósito Central las botellas y medias botellas vacías, abonando al interesado 0'25 por casco.

### SUSTITUTO

Se desea uno de los reemplazos de los años 1890 á 91.  
Razon, D. Gregorio Lopez, Telégrafos, Guadalajara.

### SE VENDEN

Clichés de JEROGLIFICOS en la Administración de este periódico, Libertad, 29, pral.

# LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador MANANSA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPANIA.—SANTANDER

### CONTRA-TOSES

CALLE DEL PEZ N.º 11  
Farmacia de Sanchez Santana. Especialidad en pastillas y jarabes de todas clases. Licor de breca concentrado, desde 0'30 caja y 1 peseta frasco.

### CHOCOLATE ESPECIAL

Con este título la Compañía Colonial expende en sus establecimientos calle Mayor, 18 y 20 y Montero, 8, un chocolate verdaderamente superior y de precio arreglado, que hasta la fecha solo se elaboraba de encargo para el consumo de algunas familias distinguidas de esta corte.  
Precio del paquete (400 gramos) . . . 1'75 ptas.  
Precio del 1/2 paquete (200 gramos) . . . 0'88  
De venta en la Compañía Colonial, Mayor, 18; Montero, 8.

### Sociedad General de Anuncios

#### DE ESPAÑA

Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas á las personas que las pidan.  
**SE ADMITEN ESQUEMAS de defuncion y aniversario**  
6 y 8, Alcalá, 6 y 8  
Teléfono 512

#### CHOCOLATES HIGIENICOS

DE LOS RR. PADRES BENEDICTINOS.

Reconocidos como los mejores en todos los Mercados

ABSOLUTA PUREZA y delicado paladar.

Si queréis tomar un exquisito chocolate, PROBADLOS una sola vez y los COMPRAREIS siempre

En Madrid: BITTINI y C.º

Alcalá, 27, Coloniales

POR MAYOR

COMISION UNIVERSAL

## MAZAPAN LEGITIMO

DE LA CASA DE LABRADOR, EN TOLEDO

UNICO DEPOSITO EN MADRID

12—PLAZA DEL PROGRESO—12

Molinos de chocolates de Ranero

## IBARRA Y COMPANIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.

Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.

Servicio semanal entre Pasajes, Gijon y Sevilla.

Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Direccion y D. Joaquin de Haro consignatario.

## SOLUCION COIRRE

Exijase el Sello del Gobierno Francés Con Clorhidrofosfato de Cal. Exijase el Sello del Gobierno Francés

El mas poderoso reconstituyente en todos los casos de Agotamiento de fuerzas, Anemia, Debilidad, Fiebre, Caquexia, Escorbuto, Inapetencia. Es el remedio de los huesos, Desarrollo de los tejidos, Dispepsias ó Digestiones laboriosas por enfermedades nerviosas.

COIRRE, Farmac.º, 79 rue de Cherche-Midi, PARÍS.

Se vende papel por mayor, en la Administración de este periódico, Libertad, 29

# Pasta Pectoral del Dr. F. BORRELL

Treinta y cuatro años de éxitos son la prueba de la superioridad de esta pasta, cuya composición está aislada por completo del opio y sus preparatorios; no puede producir los peligrosos resultados de otros pectorales; eficazísima contra las afecciones del pecho, como catarros, asma, bronquitis, resfriados y toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. Un detallado prospecto indica la manera de usar esta pasta, la más agradable y barata. Exijase la firma y rúbrica del Dr. Borrell. Precio, 1'25 pesetas caja en España. Único punto de venta en Madrid: farmacia de Borrell Hermanos, Puerta del Sol, 5, y principales farmacias.

# SELLOS DE CORREOS

Antiguos en España se compran del 1850 al 54 y Oso y Madroño los de 19 cuartos del 60 al 70. Los de 4 y 10 pesetas y los de 20 y 40 céntimos de todos los años. Los de Filipinas 1854 y 55, así como los posteriores á esta fecha. Los de Puerto-Rico en grandes cantidades. Todos estos sellos se pagan hoy á precios elevados, como igualmente los extranjeros antiguos. Se compran colecciones grandes y pequeñas, así como sellos ordinarios en grandes cantidades. Venta de catálogos extranjeros de todas las casas conocidas, desde 2'50 pesetas en adelante. Catálogos de España y sus colonias á 1'25 pesetas; para provincias 1'50 por gastos certificado.

## M. GALVEZ (SUCESOR DE LOPEZ)

CALLE DE LA CRUZ, NUMERO, 1, MADRID

A primeros de Enero del próximo año, esta casa publicará una Revista Filatélica bajo el título de MADRID FILATELICO. Se desean para esta Revista corresponsales con buenas referencias en todas las provincias. Se admiten anuncios filatélicos y suscripciones desde esta fecha.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN POR UN AÑO, UNA PESETA.—PAGO ADELANTADO

Toda carta que no venga franqueada, será devuelta

Dbré. 12) FOLLETIN DE EL CORREO (F. 106)

### EL PAJE

DEL DUQUE DE SABOYA

POR ALEJANDRO DUMAS

El Museo de artillería de París, donde está depositada, las abolladuras de las cinco balas que recibió en el sitio de Metz, las cuales se aplastaron en el salvador acero. Su escudo representaba un cielo, como el del rey Enrique, con una nube sobre una estrella de oro: su divisa era: *Presente, pero oculto*, y sus colores el blanco y el encarnado, «colores» dice Brantome—de una dama que yo pudiera nombrar, y á quien él sirvió siendo soltero en la corte.  
Es lástima que Brantome no nombre á dama, pues en la ignorancia en que nos deja no podemos cederle la palma de la discreción.  
El duque de Nemours vestía una coraza milanesa, regalo del rey Enrique II, y su escudo representaba un ángel ó un amor con un ramo de flores en la mano, con esta divisa: *Angel ó Amor, del cielo viene*.  
Este divisa aludía á lo que le sucedió al apuesto príncipe en la ciudad de Nápoles el día del Corpus. Mientras seguía la procesion con otros señores franceses, bajó de una ventana, corriéndose por un alambre colgado al efecto, un ángel que de parte de una dama le ofreció un hermosísimo ramo de flores. De aquí la divisa: *Angel ó Amor, del cielo viene*. Sus colores eran amarillo y negro.

Finalmente, el duque de Ferrara, joven príncipe, aún poco conocido á la sazón, que adquirió después la triste celebridad de haber encerrado durante siete años al Tasso en el hospital de locos, iba armado con una admirable coraza de Venecia: su escudo representaba á Hércules vencedor del león de Nemea, con esta divisa: *Quien es fuerte es Dios*; y sus colores eran el amarillo y el rojo.

A mediodía se abrieron las puertas, y en un instante los sitios de preferencia de las graderías fueron ocupados por las damas, los señores y los gentiles hombres que por su categoría tenían derecho á asistir á la fiesta, poblándose tambien en seguida el balcón régio.  
El primer día la señora de Valentinois debía entregar el premio, el cual consistía en una riquísima cadena resplandeciente de rubíes, zafiros y esmeraldas, separadas por medias lunas de oro triplemente enlazadas. Ya sabemos que estas medias lunas eran las armas de la bella duquesa de Valentinois.

El segundo día el vencedor debía ser premiado por mano de Margarita. El premio era una hacha de armas turca, primorosamente labrada, y regalada por Soliman al rey Francisco I.

El tercer día, el de honor, estaba reservado á Catalina de Médicis, y el premio consistía en una espada de puño y guardamano cincelados por Benvenuto Cellini.  
A medio día, desde un balcón frontero al de los príncipes y príncesas, empezaron los acordes de la música: era llegada la hora de la justa, y los pajes entraron los primeros en la liza como una bandada de pájaros.  
Cuarenta y ocho eran los pajes, doce por mantenedor, vestidos de seda y terciopelo con los colores de sus respecti-

vos amos. En pos siguieron cuatro escuderos por cada mantenedor, cuya misión era recoger las lanzas rotas y auxiliar á los combatientes si fuese necesario. En seguida se presentaron los cuatro maestros del campo, armados de punta en blanco, con la visera calada y sobre sus caballos armados como ellos, con aparatos que llegaban al suelo. Cada maestro con el baston en la mano se situó en frente de una de las barreras laterales, y permaneció inmóvil como una estatua ecuestre.

Entonces aparecieron en las cuatro puertas de torreon los cornetas de los cuatro mantenedores, y en los cuatro puntos cardinales resonaron sus instrumentos en señal de desafío. Respondió un clarín, y por la puerta de los retadores penetró un caballero calada la visera y con la lanza en el estribo: pendía de su cuello el collar del Toison de Oro, y en esta insignia se conoció á Lamoral, conde de Egmont, que en 1516 la recibió de Carlos V, al mismo tiempo que el Emperador Maximiliano, Cosme de Médicis, gran duque de Florencia; Alberto, duque de Baviera; Manuel Filiberto, duque de Saboya; Octavio Farnesio, duque de Parma, y Fernando Alvarez de Toledo, duque de Alba.

Las plumas de su casco eran blancas y verdes, colores de Sabina, condessa palatina y duquesa de Baviera, con quien casara cinco años antes en Spira, en presencia del emperador Carlos V y del rey de Nápoles Felipe II, y á quien amó tiernamente hasta su muerte.

Avanzó manejando el caballo con la gentileza que le granjeaba la reputación de uno de los primeros jinetes del ejército español: reputación que rayaba tan alto, que hasta el rey Enrique II la envidiaba, siendo así que, según decían, en este concepto no tenía rival.

Al entrar en el palenque, saludó con la lanza y la cabeza á la reina y á las princesas, inclinando hasta el suelo el hierro de la lanza y hasta la cabeza del caballo la cimera del casco, y después de golpear con el asta de la lanza el escudo del rey Enrique II, entre los sonoros acordes de la música obligó al caballo á recorrer de espaldas la longitud del campo, yendo á situarse lanza en ristre al otro lado de la barrera.

Como la justa era cortés, siguiendo la costumbre, se debía herir desde la garganta hasta la parte inferior del tronco, ó, según decían en aquella época, entre los cuatro miembros.

En el momento en que Egmont enristraba la lanza, entró el rey armado y á caballo, y aunque Enrique no hubiese sido el rey no habrían sido menos generales las palmadas que á su vista resonaron; era imposible estar mejor sentado sobre un caballo, mejor afinado en los estribos, y mostrarse más bizarro y elegante que el rey de Francia. Lo mismo que el conde de Egmont, presentábase lanza en mano, y después de hacer carambola al caballo para saludar á la reina y á las princesas, volvió el rostro á su adversario y enristró la lanza.

Los escuderos abrieron al punto las barreras, y viendo los jueces de campo que los lidiadores estaban apercebidos, gritaron á una:

—¡Paso!

Arrojáronse ambos jinetes uno sobre otro, y ambos se dieron en mitad del pecho. El rey y el conde de Egmont eran muy buenos jinetes para vaciar la silla, y sin embargo al terrible choque perdió el conde los estribos y su vibrante lanza se le escapó de la mano, mientras la del rey volaba en tres ó cuatro astillas, dejándole en el puño un trozo inútil.

Como espantados del choque y de la ruidosa sacudida, los dos corceles se pararon tamblando y apoyados en sus patas traseras.

Enrique tiró el trozo de lanza. Entónces, y en medio de los estrepitosos aplausos de los espectadores, dos escuderos saltaron las barreras para devolver la lanza al conde de Egmont y para ofrecer al rey otra nueva. Los dos combatientes tomaron campo otra vez y enristraron la lanza. Sonaron de nuevo las trompetas, abriéronse las barreras y los jueces volvieron á gritar:

—¡Paso!

Esta vez se rompieron ambas lanzas: doblóse Enrique hasta el lomo del caballo, como un árbol encorvado por el viento, y perdió Egmont los estribos, teniendo que agarrarse al arzon de la silla. Alzóse el rey, soltó el conde el arzon, y los dos jinetes, que al parecer habían sido arrancados de cuajo por aquel terrible choque, volvieron á verse derechos y firmes en los estribos.

Las lanzas habían volado en torno hechas astillas, y dejando que los escuderos recogieran sus restos, los justadores tornaron á situarse detrás de su respectiva barrera.

Diéronles allí otras lanzas más fuertes que las primeras. Caballos y jinetes parecían competir unos con otros en impaciencia: los nobles corceles relinchaban espumantes, claro indicio de que, más aguijados por la carrera y la música que por las espuelas, ardían tambien en deseos de lanzarse al combate.

Oyéronse los armoniosos acordes de la música: los espectadores prorumpían en gozoso vocerío y palmoteaban como cuando cien años después presentóse en un teatro Luis XIV desempeñando el papel de Sol en el baile de las Cuatro Esta-

